
1 

 

  

  

 

 
圣严法师与诸家对话－－整理：邱保一 

 

圣严法师与星云大师在上月来马开示，造成轰动，两位法师虽已离

马返台，但他们许多精彩的开示与花絮，无法详尽地在传媒上刊

载，现特整理，再飨读者，再一次重新咀嚼两位大师的法语法

味…… 

 

  

 

圣严法师Ｖｓ企业家 

在圣严法师与企业家的对话会上，与会者的问题离不开利益上的矛盾。 

 

一是在正命与利益之间，如何取舍。 

 

二是良知与利益，有没有办法兼具。 

 

对于从事非正命行业的企业家，师父答得倒直接，“能够转行是最好，若在短期内

无法转行，至少也应缩小生意额。” 

 

他举个例子勉励大家，他说：“我有位信徒养了几千只猪，由于是家传生意不敢放

弃，但也无脸来见我。我知道后叫人把他找来，告诉他，他有惭愧心已很难得，可

以尝试慢慢减少猪的数量。最后，他花了 5、6年时间，总算转业成功。” 

 

对于从事赌博业与饮酒业者，师父倒提了些蛮有趣的建议。他建议从事赌场的人，

调查来赌博的人钱从哪来，若所花的钱将影响到家庭的生计或事业的发展，就不让 

对方赌；否则，就当作是消遣，赌赌无妨。讲完后，师父忍不住笑起来，他说：

“这样搞法不知还有没有生意做？”但总而言之，就是宁愿钱少赚些，渐渐转行就

对 了。 

 

对于卖烟酒的人，师父提议倒不如转过来帮人戒酒戒烟。师父本身曾办过戒酒营，

他给予信心保证，通过禅修，3天就可戒烟；戒酒就须较长的时间。 至于有些企

业家认为，无商不奸，可否通过偷工减料的方式来增进利润，或是利用员工间的矛

盾来刺激竞争，提升公司的业绩。 

 

师父认为，办事业者应把个人的事业当成社会的事业，我们是在替社会管理财富，

而非为个人累积财富。师父认为理想的领导人，应具备宗教家的情操，哲学家的修 

养，才能够有足够宏观的视野展望未来，善用地球的资源，而非迷于眼前的利益。



2 

 

师父比喻，贪图眼前的利益，好比章鱼饿得没东西吃时，就吃自己的脚。自私的营 

业方式无非自断生路，虽也能致富，但毕竟是昙花一现。 

 

圣严法师Ｖｓ禅 

圣严法师以禅闻名，结果有位观众问他：“我听来听去还是不明白什么是禅，可不

可以用比较简单的方式告诉我什么不是禅？” 

 

结果师父的答案是“每样东西都是禅。” 

 

师父举例，在处理人事问题时，禅的智慧就是以没有成见为我们的意见，以客观的

事实为事实，以当下的状况处理当下。 

 

何谓以当下的状况处理当下呢？就是当状况发生时，红的就是红的，红的不是白

的，当下不要被状况所困扰，应怎么处理就怎么处理，不要把我放进去。 

 

他说：“禅是超越主观，也超越客观。所谓的主观是指我个人的意见，客观是许多

人的意见，而许多人的意见是也是由个别的主观构成，所以我们不以我的立场或他

人的立场来处理事情，而是以当下的状况处理。” 

 

他说，若能做到无处不是禅的境界，那么，即使烦恼也可以是菩提。 

 

圣严法师Ｖｓ继程法师 

圣严法师虽然是第一次来大马弘法，但他在大马可说是“桃李满天下”，这得归功

于继程法师师承他的禅法，脉脉相传。 

 

对于这位爱徒，圣严法师是爱戴有加，无论出席任何场合，都不忘点名介绍继程法

师。甚至第一天出席记者招待会时，被问及此行是否表示法鼓山正式“进军"大马

时，他拍拍身旁的继程法师说：“法鼓山已经在这里了！” 

 

第二天为马来西亚法鼓山主持启用礼时，他再次强调，继程法师已做得很好，他不

需要再来占个地盘，更推荐继程法师出任马来西亚法鼓山的宗教顾问。 

至于继程法师更是与师父相见欢，自机场起就寸步不离随侍在侧，一尽地主之谊。 

 

圣严法师Ｖｓ圣严法师 

一直以来，大马的佛教徒都是通过书籍认识圣严法师，难得这回他亲临大马，大家

都很想知道，真实的圣严法师是否比书中的圣严法师精彩，答案是，不单只精彩，

而且够直率。 

 

在接受媒体的访问时，恰好有一名摄影记者忙着取景，拍了几张后，师父忍不住问
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他：“你就是喜欢拍我古怪的样子？”摄记吓了一跳，忙解释需要一些有表情的照 

片；过后侍者们递上一盘糕点，他正开始吃，摄记又再拍照，结果他没好气的瞪大

眼睛又问：“你就是喜欢拍我古怪的样子？”弄得我们啼笑皆非，赶紧帮摄记解 

围。 

  

圣严法师花絮篇 

凡有出席在绿野举办的圣严法师弘法会者都不难对师父幽默的台风留下深刻印象。

在第一场弘法会时，由于音响欠佳，坐在身旁的两位翻译员听不到师父的声音，试

了几次后还是不行，师父干脆取消翻译。 

 

在谈到《心经》时，他问观众们知道《心经》吗？结果反应不是很热烈，他说：

“看来你们是不懂。”然后转过头要问另一边的观众，刚好看到翻译员瞪着他看，

他问：“难道你们也不懂什么是《心经》吗，这样子看着我！”然后自己笑着补

充：“他们失业了，没事情做。” 

 

◆ ◆ ◆ ◆ 

师父总喜欢说，他这次来是给大家看的。所以弘法会一开始，他就从前门直走到后

座绕场一圈，让大家都看到他的样子；结束时，又再度绕场一圈。这让我想起达赖

喇嘛，因为慈悲，希望所见者皆心生欢喜，心生佛法。 

 

◆ ◆ ◆ ◆ 

圣严法师此回是来去匆匆，在开示方面，总让人有意犹未尽的感觉，他给予的赠言

是：“我要讲的话全都在我的著作里，我唯一能留下的就是我的书。”至于法师可

不可能再来大马呢？他的答复是“后会有期”。 

 
转摘自南洋网 2001/5/28 

 

观:佛教会可不可以当“红娘”？    郑庭河 
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